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I. INTRODUCTION 

 

La cardiomyopathie de Tako-Tsubo, appelée aussi syndrome de ballonisation apicale 

du ventricule gauche a été décrite au Japon en 1990 (1). Il s’agit d’un tableau clinique 

mimant un syndrome coronarien aigu (SCA), sans lésion coronarienne pouvant 

l’expliquer. Le terme « Tako-Tsubo » signifie « piège à poulpe » en japonais. Lors de 

ce syndrome, le cœur prend en effet un aspect similaire à la jarre qu’utilisaient les 

pêcheurs japonais pour capturer les pieuvres (Figure 1 et 2). 

 

La physiopathologie reste encore incomplètement élucidée. Il s’agirait d’une 

cardiopathie de stress d’origine catécholaminergique (2) affectant principalement les 

femmes (90 %) de plus de 55 ans (3,4) et survenant dans la majorité des cas suite à 

un stress émotionnel ou physique intense. Elle se traduit par une douleur thoracique 

associée à des modifications de l’électrocardiogramme (ECG) et à une élévation des 

enzymes cardiaques (3). 

 

La prévalence est faible dans la population générale mais son incidence représente 

1,7 à 2,2 % des SCA (4) avec un taux de récidive de 3,5 % à quatre ans et un risque 

de décès de 1 à 3,2 % (5). L’âge médian des patients est de 66 ans (3). 

 

Un seul cas de Tako-Tsubo d’origine professionnelle a été décrit dans la littérature (6). 

Cette étude décrit un cas de Tako-Tsubo survenu dans un centre médico-éducatif. 
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Figure 1 : Exemples de pièges à poulpes 

Figure 2 : Poulpe capturé 
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II. DESCRIPTION DU CAS 

 

Il s’agit d’une éducatrice spécialisée de 56 ans, travaillant dans un institut 

thérapeutique public éducatif et pédagogique pour jeunes adolescents dont la plupart 

présentent des troubles du comportement et de la personnalité. Cette salariée assure 

quotidiennement l’accompagnement de huit à dix adolescents notamment lors 

d’activités sportives, créatives et de soutien scolaire. 

 

Elle ne présente aucun antécédent médical, ne déclare aucune consommation de 

tabac ou d’alcool et ne reçoit pas de traitement. 

 

Alors qu’elle assure l’accompagnement d’un groupe d’usagers dans un collège, cette 

éducatrice est insultée, frappée et projetée à terre par l’un d’entre eux placé sous sa 

responsabilité. Ne présentant aucune lésion immédiate, elle poursuit son activité 

professionnelle malgré une sensation de mal être psychique et un sentiment 

d’incapacité. Ces signes la conduisent à consulter son médecin traitant. Apres avoir 

essayé de la rassurer face à la normalité de son examen clinique, ce dernier lui prescrit 

un arrêt de travail d’une journée. 

 

Quarante-huit heures après l’incident, elle ressent une douleur thoracique avec une 

sensation de mort imminente, motivant une hospitalisation en urgence. 

A l’admission, l’examen clinique objective une dyspnée de grade 4 NYHA, une douleur 

précordiale évaluée à 8/10 et une tension artérielle de 150/80 mmHg. L’ECG révèle 

une tachycardie sinusale à 97 battements par minute, des QRS fins et des ondes T 

négatives en aVL. Le taux de troponine T obtenu à l’admission est modérément élevé 

(0,6 g/L) et le taux de peptide natriurétique B (BNP) est augmenté à 1850 pg/ml. 

 

Ce tableau motive le transfert de la patiente en unité de soins intensifs cardiologiques 

et l’administration d’un traitement par bêtabloquant, diurétiques et oxygène. 
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L’échocardiographie trans-thoracique (ETT) montre alors une dysfonction ventriculaire 

gauche majeure avec une hypokinésie apicale (Figure 3), une fraction d’éjection 

ventriculaire gauche (FEVG) évaluée à 29 % et des cavités gauches dilatées. 

 

 
 

Figure 3 : Hypokinésie apicale du ventricule gauche 

 

 

La coronarographie révèle des artères coronaires saines (Figures 4 et 5). 

 

 
 

Figure 4 : Réseau coronaire gauche normal sans sténose  



6 
 

 
 

Figure 5 : Réseau coronaire droit normal sans sténose 

 

 

L’IRM myocardique objective une akinésie apicale du ventricule gauche sans 

thrombus endocavitaire en faveur d’une cardiomyopathie dilatée non ischémique 

(Figure 6, 7 et 8). L’injection de gadolinium montre une absence de rehaussement 

secondaire tardif du myocarde prouvant l’absence de mort cellulaire (Figure 9). 

 

 
 

Figure 6 : Ventricule gauche en systole avec akinésie apicale 
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Figure 7 : Coupe sagittale du ventricule gauche en systole 

 

 

 
 

Figure 8 : Aspect typique de ballonisation apicale du ventricule gauche 
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Figure 9 : Après injection de gadolinium 

 

 

Durant l’hospitalisation, l’état clinique de la patiente est stable, sans nouvel épisode 

d’angor. Dix jours après l’admission, l’évolution clinique est favorable et l’ETT montre 

une régression de la ballonisation apicale ainsi qu’une amélioration de la FEVG. 

La patiente rentre à son domicile avec une surveillance cardiologique. Trois mois après 

sa sortie, l’ETT montre une FEVG évaluée à 55 % traduisant une récupération 

ventriculaire satisfaisante. 

 

Par la suite ce stress émotionnel ressenti sur son lieu de travail sera retenu par 

l’organisme d’assurance maladie comme le facteur déclenchant et le SCA sera 

reconnu comme un accident du travail. 

 

La salariée reprendra son activité professionnelle d’éducatrice spécialisée après avis 

favorable du cardiologue et du médecin du travail. Toutefois ce dernier préconisera un 

aménagement de poste avec son affectation dans un service d’éducation spéciale et 

de soins à domicile. 
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III. DISCUSSION 

 

L’association de ce tableau clinique à une coronarographie normale, à des images 

typiques de ballonisation apicale et à un ECG altéré permet d’établir le diagnostic du 

syndrome de Tako-Tsubo selon les critères de la Mayo Clinic (7). 

 

Ce syndrome plusieurs fois décrit dans la littérature est relié à des stress émotionnels 

divers tels que l’annonce d’un décès, une dispute ou les suites d’un tremblement de 

terre (8–10). Le diagnostic doit être envisagé chez les femmes souffrant d’une douleur 

thoracique liée à un stress physique et/ou émotionnel intense. 

 

A notre connaissance, un seul cas d’origine professionnelle a été publié à ce jour (6). 

Il s’agit d’une femme de 55 ans, enseignante dans un lycée en Pologne, victime d’un 

stress aigu à la suite d’une vive altercation avec son directeur. De nombreuses 

similitudes existent entre ce cas décrit par Mielczarek et al. en 2015 et celui qui fait 

l’objet de notre étude. Les deux patientes ont un âge équivalent et sont hospitalisées 

pour une douleur thoracique et une dyspnée survenues dans les suites d’un stress 

aigu au travail. L’ECG présente des anomalies similaires, les taux de marqueurs 

cardiaques sont augmentés avec une coronarographie normale. En revanche, en 

comparaison avec le cas présenté ici, dans l’étude polonaise l’atteinte cardiaque est 

médioventriculaire, la FEVG à l’admission est moins altérée (46 % contre 29 %) et le 

délai de récupération ad integrum est plus court (3 semaines contre 3 mois). 

 

Les conséquences cardio-vasculaires d’un stress chronique d’origine professionnelle 

ont été largement étudiées (11,12). Le fait nouveau dans ces deux observations est la 

survenue d’une pathologie cardiaque aigüe en lien avec un traumatisme 

psychologique d’origine professionnelle. 

Le secteur médico-éducatif dont le personnel est fortement féminisé (13,14) connait 

une augmentation des violences externes ces dernières décennies (15–17). De plus, 

les femmes sont d’avantage victimes d’actes de violence que les hommes (18,19). 

Dans ce contexte et compte tenu du vieillissement de la population active (20), 

l’exposition à la violence pourrait s’associer à une augmentation de l’incidence du 

syndrome de Tako-Tsubo dans ce secteur. 
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IV. CONCLUSION 

 

Ces deux cas rapportés récemment incitent à établir un protocole de prise en charge 

d’une victime d’un stress aigu au travail en vue d’éviter la survenue d’un syndrome de 

Tako-Tsubo. L’action immédiate doit viser à diminuer les conséquences 

physiologiques hormonales du stress afin de réduire les risques de réaction organique. 

Toutefois, il apparait nécessaire de consolider la formation des éducateurs et des 

usagers à la prévention des actes de violence. 
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ANNEXES 

 

1. Formulaire de consentement pour rapport de cas 

 

Titre : Survenue d’un syndrome de Tako-Tsubo dans un centre médico-éducatif 

 

Investigateur principal : Emmanuel GASCHE, interne en Médecine et Santé au 

Travail dans le cadre de sa thèse, Faculté de Médecine de Marseille, Aix-Marseille 

Universités. Sous la direction du Dr. Jean-Louis CAPRON, médecin du travail dans le 

service de santé au travail STProvence, Aix-en-Provence. 

 

Nous sollicitons votre accord pour autoriser Emmanuel GASCHE, à utiliser des 

renseignements sur votre santé pour écrire ce qu'on appelle un rapport de cas. Les 

rapports de cas servent à partager de nouvelles informations uniques vécues par un 

patient et qui peuvent être utiles à d'autres médecins ou membres d'une équipe 

médicale. Un rapport de cas peut être publié (imprimé et/ou diffusé sur internet) pour 

que d'autres puissent le lire et/ou le présenter lors d'une conférence. Ce formulaire 

explique le but du présent rapport de cas. Veuillez lire attentivement ce formulaire et 

prenez le temps pour prendre votre décision et pour poser vos questions. 

Le but de ce rapport de cas est d'informer les autres médecins qu’un syndrome de 

Tako-Tsubo peut être en rapport avec un stress intense vécu au travail. 

Vos informations utilisées pour ce rapport de cas incluent : Dossier médical, CRH, 

résultats d’examens biologiques, résultats d’examens d’imagerie… 

 

Emmanuel GASCHE est tenu de protéger votre vie privée et de ne pas divulguer vos 

renseignements personnels (renseignements sur vous et votre santé qui vous 

identifient en tant que personne, par exemple nom, date de naissance, numéro 

d'enregistrement médical). Lorsque le rapport de cas est publié ou présenté, votre 

identité ne sera pas divulguée. 
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Bien que vos renseignements personnels recueillis ou obtenus soient tenus 

confidentiels et protégés dans toute la mesure de la loi, il existe toujours un risque 

limité associé à ce cas qui pourrait entraîner une perte de confidentialité en raison de 

votre expérience unique. 

Vous ne bénéficierez pas directement de la participation à ce rapport de cas. 

L'information qui peut être partagée avec d'autres professionnels de santé, cependant, 

peut améliorer les soins reçus par d'autres à l'avenir. 

Le fait de permettre l'utilisation de vos informations dans le présent rapport de cas 

n'entraînera aucun coût supplémentaire pour vous. Vous ne recevrez aucune 

compensation. 

 

Prendre part à ce rapport de cas est votre choix volontaire. Vous pouvez choisir de ne 

pas participer ou vous pouvez changer d'avis à tout moment. Toutefois, une fois que 

le rapport de cas est écrit et publié, il ne sera pas possible pour vous de le retirer. Votre 

décision n'entraînera aucune pénalité ou perte de prestations auxquelles vous avez 

droit, y compris la qualité des soins que vous recevez. 

Vous serez informé des nouvelles informations relatives à ce cas qui pourraient vous 

affecter. 

 

Votre signature ci-dessous signifie que vous avez lu les informations ci-dessus sur ce 

rapport de cas et avez eu la possibilité de poser des questions pour vous aider à 

comprendre comment vos informations seront utilisées et que vous permettez que vos 

informations soient utilisées dans ce rapport de cas. 

Si vous avez des questions, veuillez contacter Emmanuel GASCHE par mail : 

emmanuel.gasche@ap-hm.fr 
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2. Consentement à participer 

 

Titre du rapport de cas :  

Survenue d’un syndrome de Tako-Tsubo dans un centre médico-éducatif 

 

Nom du participant :  

Madame… 

 

En signant ce formulaire, je confirme que : 

 Le rapport de cas m’a été entièrement expliqué et j’ai obtenu les réponses à 

toutes mes questions 

 J'ai été informé des risques et des avantages, s'il y a lieu, de permettre 

l'utilisation de mes renseignements dans le présent rapport de cas 

 J'ai été informé que je n'ai pas à participer au présent rapport de cas 

 J'ai lu chaque page de ce formulaire 

 J'autorise l'accès à mes renseignements personnels sur ma santé, comme 

expliqué dans ce formulaire 

 J'ai accepté de participer au présent rapport de cas 

 

Nom du participant, date et signature : … 
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3. Case report: Takotsubo syndrome in a teen health center 

 

ABSTRACT 

 

Objective:  

Takotsubo syndrome is also referred to as stress cardiomyopathy and typically occurs 

in women age 55 and older. Our study describes a takotsubo syndrome that occurred 

following a physical and verbal aggression.  

 

Methods:  

We report a case of a 56-year-old female community educator who suffered chest pain 

48 hours after being violently victimized at work. During hospitalization she received 

an ECG, echocardiography, coronary angiography and a cardiac magnetic resonance 

imaging.  

 

Results:  

Examinations confirmed the diagnosis of takotsubo.  

 

Conclusion: 

There is an increase in violent attacks towards staff in health care sector, and this case 

underscores the need for preventative measures against such violence. 

 

 

Keywords (MeSH terms): Aggression; Psychiatric social work; Takotsubo 

cardiomyopathy; Working women; Workplace violence. 

 

Running title: Takotsubo syndrome in a teen health center  

 

List of acronyms: ACS = acute coronary syndrome; ECG = electrocardiogram;                       

BNP = B type natriuretic peptide; TTE = trans-thoracic echocardiography; LVEF = left 

ventricular ejection fraction; MRI = magnetic resonance imaging 
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INTRODUCTION 

 

Takotsubo cardiomyopathy, also termed apical ventricular ballooning syndrome, was 

described by Sato et al. in Japan in 1990 (1). Sato depicted a clinical study with 

symptoms imitating Acute Coronary Syndrome (ACS) without obstructive coronary 

artery disease as a cause. “Tako Tsubo” means “octopus trap” in Japanese. When this 

syndrome occurs, the heart takes the shape of the jar Japanese fishermen used to 

capture an octopus. 

Takotsubo’s physiopathology is not yet completely understood. It is a stress related 

heart disease with catecholaminergic origins (2) which mainly affects women (90 %) 

over 55 years old (3,4). These cases most often occur following an intense emotional 

and/or physical stress (3) which results in chest pain along with electrocardiogram 

(ECG) changes and increased cardiac enzymes (3). 

While the incidents are low in the overall population, its impact represents from 1.7 to 

2.2 % of ACS (4)  with a recurrence rate of 3.5 % within four years and a death risk 

from 1 to 3.2 % (5). The median age of these patients is 66 years old (3). 

Our study describes a takotsubo case occurring in a teen health center. 

 

 

CASE DESCRIPTION 

 

A 56-year-old female is a community educator in a teen health center for young 

teenagers suffering from behavioral and personality disorders. Her responsibilities 

include overseeing eight to ten teenagers during their sports and creative activities as 

well as providing academic support. Her role may also involve visiting patients in their 

home and carrying out risk assessments with regard to their safety and welfare, liaising 

with patients, relatives and fellow professionals. She reports no relevant medical, 

tobacco or alcohol history nor is she receiving any medical treatment. 

While working with her group, one of the teenagers aggressively hit her and pushed 

her violently to the ground. After she assessed there was no apparent injury, she 

continued her activities despite having an unsettled state of mind. 

Forty-eight hours after the incident, she experienced chest pain and sensations of 

sudden death which justified an emergency hospital admission. On medical 
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examination, she had a Level IV dyspnea NYHA (New York Heart Association), 

precordial chest pain (level 8 out of ten) and a blood pressure of 150/80 mmHg. 

The ECG showed a sinus tachycardia of 97 beats per minute, normal QRS complexes 

and negative T waves in aVL. The troponin T rate during admission was slightly high 

(0,6 µg/L) and the B-type natriuretic peptide (BNP) was increased to 1850 ng/L. 

She was transferred to the intensive heart disease care unit and treated with beta 

blockers, diuretics and oxygen and examinations have been realized. 

Her trans-thoracic echocardiography (TTE) showed a major left ventricular dysfunction 

with an apical hypokinesis (Fig. 1A and 1B) and a left ventricular ejection fraction 

(LVEF) estimated to 29 % and expanded to the left cavities. The coronary angiography 

showed healthy coronary arteries. A cardiac magnetic resonance imaging (MRI) was 

realized and showed a typical left ventricular apical ballooning (Fig. 2A, 2B and video 

mp4). After an injection of gadolinium, no late secondary raising of the myocardium 

was seen to suggest any cellular death. 

The patient remained stable and without precordial chest pain during hospitalization. 

Ten days after admission, her clinical condition normalized and TTE showed a 

reduction of the apical ballooning along with LVEF improvement. She was discharged 

with a cardiac monitor and three months after discharge the TTE showed LVEF 

estimated at 55 % which indicated a ventricular recovery. 

The workplace incident was deemed by Social Security to be a work-related accident. 

After being evaluated by the cardiologist and occupational physician the patient was 

permitted to return to work. However, the occupational physician recommended an 

adaptation in her work situation by reducing working time per day for six months. 

 

 

DISCUSSION 

 

The patient’s symptoms coupled with her normal coronary angiography, the typical 

images of apical ballooning and her modified EKG suggested a diagnosis of takotsubo 

syndrome consistent with Mayo Clinic criteria (6). 

This syndrome, which is often described in the literature, is linked to a variety of 

emotional stresses such as learning of someone’s death, a major dispute or events 

such as those associated with earthquakes (7–9). This diagnosis should be taken into 



20 
 

consideration for women suffering from chest pain related to an intense physical and/or 

emotional stress. 

To the best of our knowledge, only one case has been published regarding the 

occurrence of this syndrome in a professional environment. This case concerned a 55-

year-old female high school teacher in Poland who experienced intense stress 

following a severe quarrel with her Director (10). Many similarities exist between this 

case described by Mielczareck et al and our study. Both patients were of a similar age 

and both were hospitalized for chest pain and dyspnea related to intense stress at 

work. Their ECGs showed similar anomalies and their cardiac enzyme rates were 

increased along with a normal coronary angiography. By contrast, the Polish study’s 

cardiac involvement was mid-ventricular, the LVEF on admission was less affected (46 

% versus 29 %) and the time of recovery ad integrum was three weeks versus three 

months. 

Cardiovascular consequences from ongoing professional stress have been widely 

studied (11,12). The difference in these two patients is the occurrence of an acute 

heart disease in response to a psychological trauma in a work environment. 

Women represent the primary workforce in the health care sector (13,14) and over the 

past decades patients and clients have behaved with increasing violence (15–17). In 

addition to this, women are more victims of violent acts than men (18,19). In this 

context, and given the increased age of the workforce (20), the exposure to violence 

could become a reason for an increase in the takotsubo syndrome in this sector. 

 

In conclusion, these two recently reported cases can lead to a management protocol 

for these victims of acute work-related stress in order to avoid the occurrence of such 

a condition. Immediate action should focus on reducing the hormonal physiological 

consequences of stress in order to reduce the risk of an organic reaction. However, it 

may be necessary, or even mandatory, to improve the training of health care workers 

in the prevention of violent acts. 
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FIGURES AND LEGENDS 

 

 Figure 1. 

TTE showing an apical hypokinesis of the left ventricle (1A: end-diastolic; 1B: end-systolic) 

 

 

 

 

 Figure 2. 

Cardiac MRI showing apical akinesis of the left ventricle (2A: end-diastolic; 2B: end-systolic) 

 

 

 

 

 Supplemental digital content: mp4 showing a typical left ventricular apical ballooning 
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RESUME 

 

 

Objectif : 

Le syndrome de Tako-Tsubo est un syndrome coronarien aigu qui survient chez la femme de 

plus de 55 ans dans les suites immédiates d’un stress physique ou émotionnel intense. Ce travail 

décrit un cas de Tako-Tsubo survenu dans les suites d’une agression physique et verbale dans 

un contexte professionnel. 

 

Méthodes : 

Nous rapportons le cas d’une salariée éducatrice spécialisée, âgée de 56 ans, ayant présenté une 

douleur thoracique et une dyspnée de grade 4, 48 heures après avoir subi des violences au 

travail. Durant son hospitalisation des examens complémentaires comportant un ECG, une 

échographie cardiaque, une coronarographie et une IRM myocardique ont été réalisés. 

 

Résultats : 

Les résultats des explorations ont permis de confirmer le diagnostic de Tako-Tsubo. 

 

Discussion et conclusion : 

Ce cas rappelle l’importance de développer dans les établissements publics médico-éducatifs 

les mesures de prévention contre la violence avec un objectif de résultats. L’augmentation des 

actes de violence dans ce secteur au personnel très féminisé, souligne cette nécessité. 

 

 

Mots clés : Agression, Cardiomyopathie de Tako-Tsubo, Femmes, Secteur médico-éducatif, 

Violences au travail. 
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